

(第一類 第一號)

衆議院第二十四回国会

內閣委員會議錄

第二号

(六〇)

昭和三十一年二月八日(水曜日)

午前十時二十九分開議

出席委員

卷一百一十一

理事高橋等君 理事保科善四郎君

現事受田
新吉君 現事下川能方頭君

薄田 美朝君
田村 元君

通鑑 卷一百一十五

宮澤 脳勇君
粟山 博君

柳井太郎君 西ノ夕伊重九石

西村
力弥君
細田
綱吉君

卷之三

文部大臣 清瀬一郎君

出席政府委員

總理府事務官(調
職) 二

委員外の出席者

專門實 安倍
二郎君

昭和三十年十一月二十三日

鑑真禪師送行二君銘 銀刀義男君 田原

辞任につき、その補欠として細田綱

種林陰一君西林刀彌君受

で委員に選任された。

嘉祐三十一年二月一日

委員に選任された。

までもありませんから省略させていた

だきます。

第八条は、調査審議を完全にするた

め、必要に応じ國係各行政機關の長か

ら資料を提出させ、または意見や説明

を求めることができる旨を規定し、関

係各省との連絡を保ち、総合的な審議

のできるようにしたものであります。

第九条は、御承知の通り内閣法第三

条に「各大臣は、別に法律の定めるところにより、主任の大臣として行政事務

を分担管理する」旨の規定があり、この審議会を分担管理する主任の大臣を、内閣総理大臣としたものであります。

総理府設置法の一部を改正する法律案

総理府設置法の一部を改正する法律

総理府設置法（昭和二十四年法律第二百一十七号）の一部を次のように改正する。

第十五条第一項の表中

原子力委員会

を

田中政府委員。

年法律第二百八十八号）の規定によりそ
行うこと。

会設置法（昭和三十年法律第二百八十八号）の規定によりそ
せしめられた事項を行ふこと。

臣又は関係各大臣の諸間に応じて壳春対策に関する重要な
議すること。

附 則

この法律は、公布の日から施行する。

○田中（第）政府委員 ただいま議題と
なりました総理府設置法の一部を改正

する法律案につきまして、その提案理
由を申上げます。

本

調査團の一行、眞崎、福井、西ヶ

久保、石橋の四委員は、去る一月十一

日より十五日に至る五日間の日程で現

地におもむき、地元側及び米軍板付基

地司令官との懇談会並びに実地視察等

の実地視察等

の実地

こうむつておるのであります。電車の
ガード下が約百フォーンといわれてい

同の委員会で合議の上すみやかに決定

おいては、昭和二十六年以來、航空機の墜落等の事故が十四件にも達し、部落民から十二名の死亡者を出してゐる現況であります。部落民は、昼夜にわ
るところから考えますと、住民がいかにその日常生活において困窮しているかを御想像願いたいとのことであります。この轟爆音のほかに、この部落に

第三、板付飛行場のごとき大飛行場の移転については、相当の年月を要するものと考えられるので、同飛行場の活用によつて官民がこうむつたこれまでの被害並びに将来の被害の補償については、政府はなお一そく調達庁を督励して万遺憾なきを期すべきものと認める。

たる殺人的爆音で安心して農耕もできず、家畜の飼育は極度の困難に陥り、病人の回復率は悪く、かつ過去の墜落事故があるので、常に危機感に襲われて一瞬も落ちついて生活ができないと、移転補償を要求しているのであります。が、調査庁では、気の毒ではあるが、現行国内法では救済方途がなく、目下この処理について検討中であると述べておるのであります。この問題は人道上から考へても看過を許さざるもの

第四、同飛行場の移転までは、政府は極力米軍と交渉の上、この上の施設の拡張、なかんすく官民の生活を脅かすような新しい危険施設をなさしむべきではないことを警告する。
以上の四点がわれわれ調査団の一致した結論であります。
右をもつてわれわれの調査の経過並びに結果の大要を御報告する次第であります。

以上は、板付基地をめぐる諸問題を
あります。

（神奈川県）委員　私は先般の機会を経て、
基地調査団の一員として現地に調査に
参りましたし、つぶさに調査をして参つ

要約して申し上げたのであります。別添資料に
それらの詳細について、別添資料によつて
よつて、ごらん願いたいのであります。
右の調査に基きわれわれは一致して
次の結論に到達したのであります。す
なわち

ま真崎君の報告通りであります。すべてこれが言い表わしておると思うのでありますけれども、現地に参りますと、とても筆舌に尽して實際に見ますと、とても恐怖心と損害をこうむつてお

第一、板付飛行場のことを大飛行場が、人口五十四万もある大都市のたまりにあることは、世界希有のことであつて、その影響するところをわめて甚大なることを重視し、できるだけすみやかに他に移転さすべきものと認め

る。これを一つ御認識願いたい。あの地獄の音のような爆音によつて、福岡の中学校、九大その他専門学校等事務に学習上最大なる影響を受けております。これではとうてい今後の学習を卒業していくということはできないので、はなからうかとさえ考えられるよう

な状態であります。また今まで——あれは第四十三航空基地というそうですが、朝鮮との戦争をいたしておりま

しい状態さえ現出しておる。それはいわゆる役所仕事で画一主義であつて、

けであります。特に板付基地の移転につきましては、福岡市あげて超党派的に真剣に取り組んで問題をこなす

現実に当てはまらない設計のものとに施工されておるからで、どうしてこういふうばかなことをしたのだといいますと、それは役所の方から来たから仕方なしにその通りの設計でやつたといふようなばかばしいことを言っておる。そのために学童は非常に目を悪くする、あるいはまた空氣の流通が悪いために、十五分間も授業をすると非常な頭痛を訴えるというような状態がどんどん現われておるようでありますから、こういうことにつきましても、もう一回専門家の調査を待つて、これを現状に即した設計に変えてしまうといふことも可及的すみやかに行わなければならぬ。これを特に私は御注意申上げる次第であります。

に真剣に取つ組んである問題なのであります。りまして、文教上その他あらゆる観点から、どうしても市民のこの要望をかなえてやらなくてはならないのじやないか。特にこういつた熾烈な反対運動があるにもかかわらず、軍当局におきましては、さらに基地の拡張を考えるおるというようなことを突如われわれに発表して、地元の調達局長は何も知らなかつたといつてひっくりしておるというような、全くおかしな現象も相まっておりますので、この際調査団が実際に見て達しました結論を、そのまま内閣委員会においても確認を願い、でき得れば衆議院の意向として決定をしていただきたいと考えているわけであります。

以上述べましたように、福岡の地元
といいたしましては、何としても今まで
の甚大なる損害に対する補償、防音設置改
修などのをすみやかに徹底してもら
うことは言うまでもないことであります

具体的な決議の案といったしまして
は、先ほど眞崎委員から報告ありました
たように、四調査委員が一致いたしま
した結論をそのまま御採用願いたいと
思います。

すけれども、もう一つ抜本塞源的にとにかくこの航空基地を可及的すみやかに移転してもらいたいという要望でありますから、重ねて私が要望いたしましたことは、本委員会といたしましては、可及的すみやかに移転すべしといふ決議をしてもらいたいということです。

決議案を申し上げます。

一、板付飛行場の如き大飛行場が口五十四万もある大都市のただ中にあることは、世界稀有のことであつて、その影響するところ極めて甚大なることを重視し、出来るだけ速かに他に移転さるべきものと認め

○石橋(政)委員 板付の基地の問題につきましては、先ほど來崎委員からいろいろと詳しく述べられましたし、今まで福井委員から追加説明があつたわけですが、私もこの調査团の一員として現地に参り、全

二、同飛行場移転のための換地と補用とは、同地米軍の任務と防衛条件とをできるだけ尊重し、日米合同の委員会で合議の上速やかに決定すべきものと認める。

く両委員と同じような見解を持つたわ

転については、相当の年月を要す。

席で発言をいたしたのでござりますから、それで御了承を願います。

○薄田委員 私はきょう報告を承わつたのであります。まことに重要な問題でもありますし、よく考えてみたいと思います。同時にまた定足数からいつても出席率が非常に低いようではありますし、すぐ右から左に決議をするということはどうかと思ひますので、一度十分考慮してもらいたいと思います。一応私の意見を申し述べておきます。

○西村(力)委員 私は先ほど決議案文の第三項につきまして、修正意見を述べましたが、私の意見としましては、過去の損害に対しましては完全に補償しなければならぬのは当然であります。将来発生すべき被害に対しても、十分に発生を阻止する処置をしなければならない。もちろん被害があつた場合には補償しなければならぬけれども、その前に災害発生の防止措置をやらなければならぬ、そういう文面に修正すべきであるということを申したのあります。いろいろ全体的なまとまりました決議を出すために、そういう私の修正動議というようなものがじやまになると考えられますので、私はその動議を撤回し、私の希望意見として、将来的事故発生を未然に防止する措置を十分にやる、こういう意味を含めた第三項であるという立場にしていただきたい。こう希望意見に修正しまして、先ほどの私の修正の意見は撤回いたすことになります。

○愛田委員 委員長に御注意申し上げておきたいことが一つあるのです。きょうは委員の出席も少いからといふよりな委員のお言葉がありました。ところ

がこの委員会の委員の出席は、社会党十名全員出席です。(拍手)保守党はこ

のようにまばらにしか出ていない。あ

なたの責任において委員の出席をよう

りあります。私はあまりくどく申しません

後日あらためてということははなはだ

委員長として怠慢である。われわれが

この委員会において真剣に審議して國民の期待に沿わんとしているときに、

委員長みずから部内の統制をはかり得ないで、なおかつじんぜん日を送つて

いるということははなはだけしからぬと思うのであります。委員長におい

ては自己の職責の重大なることを認識せられまして、本日のこの委員会の決議がすぐできぬよなことは、あなた

のお力の足らないことを物語ることを

自覺されましてすみやかなる御処置をとられることを御注意いたします。

○岡崎委員 ただいまの御発言、もつ

ともだと思ひますけれども、このよう

に委員が出席していないといふ落度よ

りも、この問題の重大性にかんがみて

全委員に納得のいくだけわからせて決議をするのがほんとうではないかと考

えます。

○若ケ久保委員 先ほど委員長は党に

帰つてとおっしゃられましたが、私の

ところには電報が来ております。福岡

市の市議会の自民党の議員団から連名

で来ております。地元の諸君は党派を

越えてやつておるのであります。さら

に自民党の委員諸君はいわゆる納得を

しておりますが、この問題はすでに先

月のことでありまして、おそらく党と

常に怠慢であります。もし自民党がこ

の問題を今まで党内で協議をせず、さ

らに委員諸君がこのことを知らぬとい

うならば非常な怠慢であります。福岡市の五十四万市民の窮状を何ら理解しようともしないし、同情もしない。

これはわれわれ国会議員の欠陥であります。私はあまりくどく申しません

が、委員長も十二分にその点を御了承願つて、一つ午後の会議においては

りっぱな結論が出るような御努力をお願いしたいと思います。

○山本委員長 午後一時より再開することとし、暫時休憩いたします。

午前十一時四十二分休憩

午後三時四十分開議

○山本委員長 休憩前に引き続き会議を開きます。

明日十時より開会することとし、本日はこれにて散会いたします。

午後三時四十分散会

昭和三十一年二月十一日印刷

昭和三十一年二月十三日發行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局